

りっかはいくかい

夏 鬼 梅 七 蝿 五. 朝 短 お 肱 水 蟬 に 夜 |||B 雨 虎 月 中 料 B B B B は さ h 向 雨 O袓 透 h理 サ ま な き O母 け ま ウ き 海 仁 か は を ま 7 人 ナ に 老 淀 唐 詩 さ O鍋 < h狂 O \equiv う を 投 は Oひ ド 丸 る 島 生 げ め 彩 透 ア め 真 り む た hに \mathcal{O} \mathcal{O} あ O明 る ガ ゆ 珠 と 覚 馬 ば 開 \prod ラ で 小 西 浮 朝 8 V ス か れ 7 石 鉢 日 ぢ 御 Oを め 梅 \sim 追 盛 色 り り 窓 堂 雨 中

蜘 腕 水 脚 五 妻 冷 蚊 亀 三 手 時 月 飴 0) え 彩 食 蛛 身 振 脚 0) \mathcal{O} 計 肥 雨 な 性 馬 を 嫌 手 9 な 杖 ゆ に は 5 ぞ な 賭 に が き Z 7 づ 濡 る ず 吾 夏 淡 で せ れ ŧ 蜘 喜 磯 鮎 松 に 布 7 た 海 ば 7 と 激 脂 hO赤 短 寸 は を る O日 Oで 夏 流 O吾 焼 hょ 鮎 り 玉 噴 潮 刺 け る ぼ を か た り \sim O< 梅 ま も る 青 切 上 打 走 足 る 西 ば 7 耳 啊 す 人 り り が 5 り 日 た を を 晴 る 砕 き Oけ 出 上 5 か き 打 刺 ず り 女 な 孫 ぬ 間 7 9 籠 る り

鶴 葦 手 大 遠 右 す 石 紅 膝 吊 蚊 六 Z 猛 \bigvee か お 水 扇 Ш 梅 か 万 弱 簣 者 雨 は を 緑 麻 面 ず は Щ O甲 下 き 菊 吹 渦 法 下 忍 女 か に 晴 ほ え 呂 打 Oは 手 め Z \mathcal{O} 氷 虫 な 師 V Oを 0) 5 書 び や り O波 を 灼 姉 つ は お 蜂 き 八ゃ っ 氷 右 姫 7 麝 \equiv 引 部 き 水 天 に O書 7 を け に 頭 せ 香 室 手 神 路 風 尾ぉ 屋 小 散 使 偽 浦 き O+ 塩 ぎ き げ 幾 2 7 Oあ を 送 社 ょ OO5 富 OOげ 損 六 度 込 富 路 温 り 7 O風 5 話 浜 上 夕 り ゆ り 0) は じ と 夜 Ш 泉 も Щ 頭 歌 む さ Oた 子 に 0) げ か た 鳥 に 出 を に た 店 を 重 を < \mathcal{O} き ま る 降 来 仙 力 手 た る 実 居 脇 る 夏 齧 城 京 沈 ね 糸 Oる O7 り に 夏 盆 夏 招 祭 渋 海 Oか 夏 は 招 址 \mathcal{A} か り 目 聞 瓜 を 7 は 町 料 座 O甘 き き 寸 Oに 屏 か じ き か け き Z さ \mathcal{O} け 来 か り 氷 す 敷 え む 猫 な 旬 舟 8 猫 な 風 理 家 な 氷 ぬ 扇 り り

犬

O

舌

h

な

に

伸

 \mathcal{C}_{c}

7

西

日

中

吟

行

 \checkmark

家

内

O

日

け

止

8

を

借

り

ふんはりと装ふ豆飯母老いず 磯野青之里

ろいろ表現があるが。よそふで採った。したのである。ほかに「よそる」などいしたのである。母の若いころのままの豆飯の装い方がうれしいのである。ほかに「よそる」などいいかたをしていることに感銘した。そこに母は昔の若い母のままだ。それで母は「老いず」と安堵「豆飯の一番おいしいよそい方をベテランの母は豆とご飯のハーモニーを心得ていて昔ながらの装豆飯の一番おいしいよそい方をベテランの母は豆とご飯のハーモニーを心得ていて昔ながらの装

ヒマラヤのひなげしは青雲の峯 延川五十昭

配されるので青いのではないかと思わせる。(六甲)がによって交配するから、虫を呼ぶ色が多いが、神の域に近い雪山ではヒマの神の意思によって交がれて」と芭蕉も詠んだおくの細道をたどってこの句が生まれたと思う。ふと思うのは花は虫の媒ポピーの花言葉は、「憩い」「恋の予感」でそのほか怖い意味もあるからご注意。「雲の峯いくつくいうらしい。いかにもである。その雪が空の青を取り込んで咲かせた青い花(ヒナゲシ)は神秘的。サンスクリット語で、hima(ヒマ「雪」)+ ālaya(アーラヤ「すみか」)から「雪の住みか」と

雪嶺抄

春惜しむ 笹村

濠 前 Oホ テ ル に 春 を 惜 L 4 け り

白 鷺 O濠 O水 \sim と影 灯 す

白 鷺 0) 暮 れ 残 り た る 塒 か な

葉桜 0) 透け た る 空 0) あ り に け り

雑 榖 混ぜて る薬

を二分

み

0)

 \Box

逝き

娘

O

譜

面

0)

 \langle

せ字花

は

葉

に

新茶汲 む きゆ つと 嗚 りたる茶筒 ょ り

高 階 0) 乾 きや すさも 薄暑 か な

指 先 に 火 照 り O残 り 袋 角

袋角風 が 冷ま てゆきに け り

濠前のホテルに春を惜しみけり

の光景に慰められていたのだろう。 近く重ねてきた場所でありなじみの光景。 句もその中の一句。公園は彼女が毎月吟行を十五年 た。そのホテルから眺めては句をせっせと詠み掲出 装のためしばらく明石城公園前のホテルで過ごし 政子は自宅マンション室内の水漏れ事故による改 それを春

() 辺詠をつづけるこの人の俳句人生はすごい。 ちた心境である。「葉桜」の空も印象的。淡々と身 薄暑の句など自在である。 。私もそのような境涯に遊ぶべしと眼から鱗が落逆境を糧に詩の世界で遊ぶのがいかにも俳人らし 俳人に年齢は不要か。

新茶 志方 章子

封を解 < 手 前 に 匂 5 新茶 か な

若 楓手に \mathcal{O} 1 B りと 触 れ に け り

子供 5 0) 尻 を 濡 5 て浅 鯏 掘 る

舌 先 0) ほ h Oり 甘 き 白 7 つ じ

玉 子綴ぢ 庭 0) 豌 豆豆豆 摘 4 7

効 能 を並 ~, た 7 た り 菖 蒲 風 呂

菖 蒲 風 呂 心 身 とも に 穢 れ な <

先行きを考え 7 を り 菖 蒲 風 呂

泳 が せる 家 見当たら ず 鯉

フ 1] ジ ア 母 0) 晩 年 孤 独な る

封を解く手前に匂ふ新茶かな

だんだんと俳句に力が入ってきた。 学的生理的物理的に合っていればなおよい。 と書いてあった。詩に化学的根拠など無粋だが、化 後のほうで感じる、「苦味」は舌の奥のほうで感じる〉 の両側の前のほうで感じる、「酸味」は舌の両側の ると(「甘味」は舌の先っぽで感じる、「塩味」は舌 じたという句は生理的に合っている。百科事典によ は勿論最高。「白つつじ」を舌先でほんのり甘く感 くなる。高級な茶葉は揉んで針のようになる。香り に生き返るような香り。茶葉は手で揉むと香りがよ 通っていよう。新茶美人のたしなむ新茶は句のよう 的表現に用いられる。すると新茶美人という言葉も と。たいてい「匂い立つような美しさ」という比喩 いう感動が匂い立ったのだ。よい匂いを漂わせるこ しい香りがしたのだろう。さすがに新茶は違う、と 袋・パックか茶筒の封を切る寸前ですでに新茶の芳 新茶だから点前かと思ったが違う。新茶の入った

はまなす抄

母の日 \bigcirc 升田ヤス子

寄 墓 0) 空 に 7 飛 花 O込み合 \wedge る

菖 蒲 湯 B 刃 文 OB う な波立 7

参 道 O柏 餅 屋 は 同 級 生

母 0) 日 0) 服 0) サ イ ズ を訊 か れ け り

菱 0) 花 沼 旮 け れ ば 光 り け (h)

間

違う

7

鳩

O

下

り

た

る

青み

どろ

苜 蓿 B 遺跡 に \mathcal{O} ろぐ 握 り 飯

栗 O花 匂 Z 遺 跡 0) 森 深

鶴 0) 絵 0) 板 戸 L 5 じ 5 灌 仏 会

0) モデ ル乞は れ て甘茶注ぎけ り

> て欲しい気持ちも少し。 ろは羽田空港で颯爽と働いていたころの母親に戻っ ない母親に粋な服装をしてもらいたいのだ。若いこ と思う。日頃あまりお酒落、身だしなみに気を使わ プレゼントしようと服のサイズを素直に訊いたのだ ただ単にサイズを訊かれたのでなく、母の日の服のサイズを訊かれけり 心い服を

句だが、 叱りをうけそうだ。 芸なのだと…。だったら「鑑賞もそうだろ!」とお みじみ俳句はモノを言えぬ、 鑑賞の幅が広がる佳い事例。 () テレビドラマにもなった職場。「ええつサイズはい若いころの母は娘たちの誇りと憧れの女性で映画や くら?と太った母に驚いてサイズを訊いたのではな 只母の日に服のサイズを訊かれたというだけの 俳句は出来るだけ省略して提示するほうが 甘茶の句もしかり、 いやモノを言わない文

聖五

蓮 花 善野 行

蝶追う 7 疲 れ を 知 5 め 童 か な

B ぼ λ 玉 見 つめ 7 は笑む赤子 か

Щ 法師 野 点 日 傘 と 向 か \Diamond あ

風 孕 3 節 打 ち 合 \wedge る 竹 O秋

中 宙 に な ほ 空 0) ぞ 3 花 水 木

黄 菖 蒲 0) 汀 明 か りと な り に け り

鳶 ど ŧ O慌 7 合うた る 青嵐

海 Ш 0) あ は S 果て な き五 月 来 る

鋤 < に ょ き 色とな り た る 蓮花か な

藪 間 に か < 小 さき池未草

鋤くによき色となりたる蓮花かな

判断。行はこのような句で進んでいくのもいいかも。 は飾りすぎ。藪間という言葉も一般には通じにくい 切。孫俳句は早く卒業してほしい。 れるかどうか。傍に忌憧のない友人がいることも大 るかどうか。赤子の句。将来にお孫さんが喜んでく 秋も季節感が欲しい。花水木の句は主観が効いてい るような作家になればいいと思うが本人次第。竹の 昔仲間だった新潟の角川賞作家若井新一と比べられ おそらく飯田蛇笏のような、目標におく俳人もある。 「万緑」のような文芸高い作品を。 紫雲英の花色をみてそろそろ鋤込む時期が来たと 未草の作品「かく」 せめて草田男の

別府抄

野点傘 〇 廣畑 育子

坪庭のふと白き風手鞠花

野点傘若葉の風を背なにかな

朝風に芍薬の花ほどけそむ

夏満月刻を同じくして仰ぐ

緑 雨 か な な h じ B Ł h じ B 0) 花 乱 る

重なりのはきと透けたる寺若葉

ぷつくりと死してをりたる蚯蚓かな

蛇苺このくれなゐを恋ひにけり

夏蝶のまどふや我も惑ひをり

さやさやと黄藤揺れゐる屋敷町

くよ乳受が 無方量。 ik に背コナ野点傘若葉の風を背なにかな

に写る。 類」と異なるグループに属という。 上の分類では、シャクヤクは草本類、ボタンは木本 に気品高く優雅な大輪の花を咲かせるが植物の性質 クもボタンも同じボタン科ボタン属の植物で、初夏 気配を見せた。マキノ植物図鑑によると「シャクヤ の句は芍薬の花が盛りを超えてやがて散るであろう を詠んだ。芍薬の句も風をテーマに詠んでいる。こ 人とも心打ち解けるすがすがしい一刻を得ているの 解き放つ。佳いひとときであろう。 る。この場合は全て心を解放して若葉の中に精神を 氈床几に腰かけると若葉の風が心地よく吹いてく 野点傘に休憩をしている光景だろう。その傘の中毛 わす。特に男の背中はその時の心理が手に取るよう は背後が無防備。また背中は人の精神状態も表 シャクヤクは宿根草、 掲句は若葉青葉の中野点をする為か茶屋の ボタンは花木。 わかりやすくい 同じ床几に坐す

つつじケ丘抄

ひなげしは青 ◎ 廷川五十昭

小梅の実落ちて古墳の村広き

夏暖簾石臼挽きの手打ち蕎麦

万緑の五重の塔や狐狸ケ池

かはうその毛並み光れる夏の池

母の日やステンドグラスの百合の花

早苗田の風に白鷺動かざり

銀輪の白き靴下麦の秋

ヒマラヤのひなげしは青雲の嶺

奥の院紅き欄干栗の花

紅白によりそうて咲く未草

ヒマラヤのひなげしは青雲の嶺

真は違うからこれで佳い。夢風撰。 作者本人は夫婦でヒマラヤチベットに行った、と には出せないと言われてきたが洋酒メーカーが発明して話題になった。掲句の幻のヒナゲシはヒマラヤが生み出した青色という不可思議な気分にさえ思える。ヒマラヤで実物に出会う芥子は麻薬だから天国る。ヒマラヤで実物に出会う芥子は麻薬だから天国る。ヒマラヤで実物に出会う芥子は麻薬だから天国ではでは実際は少し違うようだが、事実と文芸上の真は違うからこれで佳い。夢風撰。

当だ!と信じてその夜は眠れなかった。いる子を見たが、その子の肛門が開いていたので本た。小学生のころ近所の子どもが溺れて死にかけて一人泳いでいたらゲドウに尻を抜かれると怖がっ言っている。四国では獺をゲドウと言って子どもが臥の枕元に資料を多く置いてカワウソのようだ」と臥の枕元に資料を多く置いてカワウソのようだ」といかわうそ」の句、子規は別号獺祭とも言って「病

つつじケ丘物

翻る \bigcirc 延川 笙子

麦秋 h O稲 屋 美 に 目 黄 眩 金 \mathcal{O} 麦 7 を 0) 秋 り め

うど

0)

外

は

0)

春 雷 B Z h な 小 \prod に 棲 む 大 魚

新 緑 0) Ш S と ま は り 膨 5 2 ぬ

田 起 に 7 づ け る 鷺 0) 歩 2 か な

睡 蓮 O葉と 花 に 水 隠 り け り

翻 る 洗 濯 物 B 梅 刺 晴 間

平 池 B 密 と 番 S O糸 蜻

Щ な り に 白 7 8 草 O花 O波

睡 蓮 B 亀 O去 り た る 水 O

翻る洗濯物や梅雨晴間

いはずだという感慨の挨拶。 その食堂の前は黄金色をした麦畑。うどんが美味し 緑に一回り大きく膨らんだ、と捉えたのだ。それは 新緑の山とは大きな景を雄大に詠んだ。山の木々が 鬱々とした人の気分をも乾燥して蘇らせてくれる。 濯にいそしむ。洗濯ものは晴間の風に水分を奪われ 心理的でもあるが実景でもある。「うどんを食べた」 て行くのが目に見えるように心地よい。晴間の風は 梅雨の晴間の天気を感覚的に観察している。梅雨 間には強く風が吹く。 それを利用して主婦は洗

行天皇妃・オマーン王妃) 畑が広がり印南からは御妃が二人も出ている。 地名。古事記や万葉集にも出てくる地域。現在も麦「麦秋の稲美」は兵庫県稲美町で紀州の印南と同じ が私には好きな季節でもある。 かに句のようなどんよりとした麦の熟れた空気。 麦秋という気候にもたし **(景**

垂水抄

燕の子 永 田 万年青

片付 行 き け つ け O0) は 女 か どら 将 淹 ざ れ れ た ど 新 新 茶 茶 飲 か な む

る

か き わ け 7 入 り 7 匂 \sim る 菖 蒲 O

親 燕 巣に は 止 まら ず 餌 を 配 る

巣 0) 近 < ゆ ききし 7 る る 燕 O子

子 燕 0) 消 え 7 ま S 軒 0) 下

目 で 追 5 ŧ 消 え 7 は 現 る る 初 燕

夏 に 入 る 昨 日 と違ふ 日 を 受 け 7

句 帳 持 7 池 Oほ と り O新 樹 光

光 陰 B 令 和 五. 度 目 0) 夏 来た る

親燕巣には止まらず餌を配る

なのか、 ると平明で深い親の情を次にも詠めると信じてい があり、深い。万年青俳句がもう一歩踏み込んで見 詠んでいる。必死に育てたのが本能なのか、 と来燕も巣立ち消えてしまったとやや寂しい様子を として燕に的をしぼって作句した。 しに出かける。親は休む暇などないのだ。その姿は ングして子燕に餌を与えるとすぐに引き返し餌を探 **人間や動物全般にも通じる。** 餌を運んできた親燕は巣に留まることなくホバ 動物虫魚に通じる親子の情は不思議なもの 今月の万年青俳句は主 やがて時がくる 親の情

ばら色 ◎ 谷口 一献

ばら色の薔薇に見惚れてをりにけり

吟行の一団の往く薔薇日和

万緑の上を悠々逃げる鳶

碗の底薄緑なる豆御飯

莢焦げて蒸し焼きとなる蚕豆

母の日はいつも豪華なプレゼント

閉園の笑顔と涙五月尽

雲もなく飛ぶ鳥もなき夏始

潦小径に流れ梅雨に入る

四阿のしじまを衝きて縞蜥蜴

はら色とはど はら色の薔薇に見惚れてをりにけり はら色の薔薇に見惚れてをりにけり はら色の薔薇に見惚れてをりにけり はら色の薔薇に見惚れてをりに、ばら色の薔薇に見える」というような歌詞によってに、バラ科バラ属植物の赤い花の色を表す。」とあった。ばらに何かの名詞が結ばれるとある比喩を表わた。ばらに何かの名詞が結ばれるとある比喩を表わた。ばらに何かの名詞が結ばれるとあるとさるとされる。」と考えた。百科事典には「ぱらいろ【薔薇色】色名の一元でかの表言に見いて「はて、ばら色とはど何気なくこの句をみていて「はて、ばら色とはどばら色の薔薇に見惚れてをりにけり

ようすから、「流る」「すまぬ」「行方しらぬ」にかかる。流れる水。枕ことばで、地上にたまった水が流れる潦(にわたずみ)の句は雨が降って、地上にたまり

箕面抄

母の日 ◎ 出口 誠

みどりの日みどりのペンで書いてをり

久々のサンドイッチよ子どもの目

丸パンのサンドイッチよ子どもの日

子どもの日感じる愛の不器用さ

夕食の激辛カレー子どもの日

一口で汗を出させるカレーかな

母の日や実家に「六花」持つて行き

母の日にやはり言はれた「わからない」

母の日やそれでも良しと思ひつつ

初夏の夜の姉のメールに悔い残る

母の日や実家に「六花」持つて行き

は大切。 ろう。 ない返事をしたのだろうか。 がどのようだったか知らないが、つい甘えたそっけ を安易に使いたくないといつも思う。姉上のメー ただ単にその時がたまたまそうであったという季語 たものを感じ取ることができる」と解説している。 或いは吹く風の肌触りなどによっても、晩春と違っ あろう。(略) 湖沼の光を見ても海の色を眺めても する。これは日光のやや強くなることが原因なので くて、物憂い晩春に比べるとむしろ心地よい感じが く使っているが、水原秋櫻子は「暑さもさまではな 句されど俳句。こういう生の姿をぶつけてくる俳句 俳句によって苦悩の自らを解放している。 それを俳句で乗り切ろうともがきあがいていたのだ こ数年彼には人にも言えないような苦難が襲った。 持参して褒められた自分の句を見せたのだろう。こ の兄弟もみな教育者。すぐ近くの実家に「六花」を 誠君の実家は教育家の一家でお父上は校長、誠君 しかし俳句は孤独を救うこともある。 「初夏の夜」の句、初夏というのは何気な 。 たかが俳 る。 かれは

タジッサ抄

菖蒲の湯 ◎ 田尻 りさ

盆梅の梅一粒の愛さるる

みょうがたけ仕方なく置く庭石に

下萌に優しくされる足の裏

茶の葉撚る八十八夜の筵かな

小路奥に子供のはしやぎ菖蒲の湯

春夕日海に落ち入り沸騰す

新緑

に

車

消

え

ゆ

<

f.

0)

道

夜桜の静まりの中賑やかに

街の背の神戸の山や新樹光

春雨におよよおよよと足乱る

相生抄

母の日 ◎ 出口 誠

山吹や庄屋の奥の鎧櫃

藤の花歩く早さで行けばよい

まんさくや田舎は曲がる道ぱかり

芝桜母をつれゆく乳母車

霞草ブーケに送る怖さあり

頂点を望むことなき葱坊主

菜の花や欠伸より寝に入りたる

四十六都道府県の藤の花

風通る青麦の中村の中

縁側に父の胡座や端午の日

ひと工夫ほしいところ。「盆梅の一粒」も佳い。歌子どもは世の宝である。但し句は山本山であるから れればいいと、りさも願う。 気を払って子どもたぢがすくすくと元気に育ってく 菖蒲の湯に子どもたちがはしゃいでいる。 音がしてふる。 路の奥の意味で、その奥の方から子どものはしゃぐ 触が伝わってくるような作品。小路奥の句、 でもくるにちがいない。また同時作「下萌えに優し タジッサだろうと相手は分かるから、 上において帰った。こんなお土産を置いて行くのは いにくと留守だつたのか、しかたなく縁側の庭石の 天を喰ふ」を褒めている。 くされる」の作品も萌え出た草を踏んだ柔らかい感 人の青木朋子さんが7月号の句「色鯉の大口あけて 茗荷竹は春の若芽のことで、山菜として人気が高 みょうがたけ仕方なく置く庭石に 掲句は友人か知人にお裾分けに持参したが、 お風呂屋さんで今日は端午の節句、 茗荷竹は子どもに通う。 後で礼の電話 菖蒲で邪 狭い通

ではないか。菜の花の咲くころは春眠と重なり掲りではないか。菜の花の咲くころは春眠と重なり掲れて仕事などに取り掛かるなど自由に眠るのは許殺して仕事などに取り掛かるなど自由に眠るのは許なして仕事などに取り掛かるなど自由に眠るのは許なして仕事などに取りまる。大ましいこと。幼いころはそのまま、眠りに入る。大ましいこと。幼いころはそのまま、眠りに入る。大家ではないか。菜の花や欠伸より寝に入りたる

怖かった。田舎の曲がりくねった道のほうが安心。 とき・7 キロの区間、私も車で夜間走ったが何だか思考が飛んだ。そういう意味では面白い話題を提供とすがねじれているのでそれを斡旋したのであろう。日本で直線区間が一番長いのは、北海道の室蘭本線におおじれているのでそれを斡旋したのであろう。日は当坐をかいていた。ふとそんなことをこの句からもがねじれているのできれを斡旋したのであろう。日本で自線区間が一番長いのは古代朝鮮で「あんこいている。あぐらというのは古代朝鮮で「あんこいている。あぐらというのは古代朝鮮で「あんこ端午の日の句、父親が縁側で胡坐(あぐら)をか端午の日の句、父親が縁側で胡坐(あぐら)をか